## 政治家の心得―万機公論に決す②

## 日本成長の鍵、 - プフロッグを目指せ

参議院議員 国民民主党

所長・理事長 一般社団法人 救国シンクタンク 倉〜間 山\*手



耕平

もやっ

ているんですね

(笑)。

倉山先生は

『カレント』の

ユ

ええ。本日もよろしくお願

1

大塚 氏

大塚 (笑)。 末っ子、 父は中小企業の経営者で、 るようになったのでしょうか。 大塚先生は、 私はごく普通の家庭に生まれました。 ほとんど放任でした (笑)。 なぜ政治家の道を歩まれ 私は男4人兄弟の

入学し、 した。 る職場なので、 しましたが、まさしくISLM分析を実践す ISLM分析を書きました。 大学は早稲田大学政治経済学部経済学科に 当時はISLM曲線全盛期で卒論も 非常に興味を持って就職しま 日本銀行に入行

たが。 日銀ってスカウトされるとお聞きしまし

大 塚 程で起きた不祥事の調査や国会対応の仕事、 殊な銀行なので、 いろいろやりました。記者クラブの面倒もみ 仕事をさせていただきました。 たま声をかけてくれて面接に行った感じです。 せんね。僕の場合、 金融市場中心の部署に長くいて、最前線で 金融機関の破綻や不良債権処理、 普通の企業訪問と一緒ですよ。 政治部と関わりの深い記者さんたち きっかけがないと就職しま 大学の親しい先輩がたま バブル崩壊後

> ともお付き合いができました。 2001年、参議院選挙に出馬した経緯

をお聞かせください。

久さんから声を掛けられました。 候補者を探していると、 る時期でした。2001年参議院の愛知県の 2000年総選挙で議席を増やして勢いのあ と面談をし、 になって新民主党ができ、 1998年に旧民主党が他の党と一緒 正式に返事をする前に中日新聞 高校の後輩の古川元 1998年参院選 何人かの方

のですか。 (笑) 出馬のお話は奥さんに相談された に書かれてしまったんです(笑)。

大塚 けたら、「今日はSMAPのコンサートに行 家内に説明しなきゃ くから忙しいので後にして」と言われて 家内とは中学、 新聞に出たのが11月の土曜日の朝で、 いけないと思って声を掛 高校の同級生で以心伝

17 • カレント 2024.2

心みたい には退職が決まっていました(笑)。 とは言いにくくて(笑)。総裁室を出るとき そう言われたら『やっぱり止めておきます』 るので、電話しておくよ」と言われ、総裁に っていたから豊田章一郎さんをよく知ってい なご発言。そのうえ「僕は名古屋支店長をや 央銀行出身の議員はいたほうがいい」と意外 大変な時代を迎えるので、何党であっても中 りなさい。これから政府と中央銀行の関係は お会いしたら、「誘われているのだったらや に呼ばれ、『怒られるんだろうな』と思って (優) さんとのやりとりです。月曜日に総裁 ただ決定打は当時の日本銀行総裁、 にしたら」と言ってくれたということですね なところもあって、要するに「好き

電話があって、「昨日の夜、同僚から 高校の同級生、 土曜日の朝、 バレー部のチームメイト 中日新聞の記者をやっ 『41 歳』 7 から いた

> ぞ」と言われ、電話口で彼が新聞を確認する えておいたから新聞に出ているかもしれない はその同級生ですね (笑)。 と「お、一面に出ているわ」と(笑)。 は誰かと聞かれたので『それは大塚だ』と答 『旭丘高校出身』『日銀』に当てはまる該当者

という分厚い哲学書や、『公共政策としての 『「賢い愚か者」の未来』(早稲田大学出版) 塚先生の見識の守備範囲は本当に無限大で、 マクロ経済政策』(成文堂)という理論経済 門書も出されています。 (笑)。そして見事当選されました。 大

大塚 数式は難しすぎて今ではもう作れません 後者は博士論文ですが、そこで展開している いやいや、前者は趣味の本です (笑)。

ないです いわゆる「政治家本」を出す出版社では (笑)。

れて 当たっちゃったわけです。 係に関して、 見ておわかりのとおり、政府と中央銀行の関 そのことを書いています。 バイアスがかかっているんです。博士論文は 左右されるのと同じで、金融政策にもかなり る面があります。 はどう言っているかということを忖度してい の報告も総裁が何を言っているか、 いると思われがちですが、実際は支店長 日銀の金融政策はすごく理論的に行わ 速水さんが懸念して 公共政策が人間的な要因に 過去10年の経過を いたことが 本店

哲学と人文科学に興味を持たれたのでしょう 宮家を国会で初めて紹介されたのも大塚先生 の宗教書も書いていますよね。 はないということですね。また、仏教三部作 金融政策は理論だけで動いているわ どうしてそんなに皇室、 さらに東久邇 歴史、 けで

> そこに在籍してパブリック・チョイス(公共 きっかけはもっと俗っぽいことでした。 うとは思いますが、深入りするようになった す。元々そういうことに関心があったんだろ には人間の煩悩という視座にいきつくわけで 面=哲学的あるいは宗教的な思考回路、 を当てています。そういう観点から人間の内 にどう影響を与えるかという問題にスポット リックチョイスは人間の内面が政策決定過程 論文を書きました。それが入口ですね。パブ 選択論)を本格的に勉強し、 中に母校の新しい大学院ができ、 修士論文と博士 さら

うと思ったのですが、 万人ぐらい来るので、 で一番大きい縁日が立ちます。天気がい 空海の月命日に「弘法さん」と呼ばれる愛知県 いうお寺の参道です。その参道では毎月21日の の地元の事務所の目の前は覚王山日泰寺と そこで政治のビラを配ろ みんな受け取りません ك 10



4 す(笑)。これ シを作ったんで 版』というチラ 平さんかわら いう仏教のコラ んかわら版』と 裏面は『耕 『弘法さ

高僧が訪ねてきて「あなたは奇特なことをや っているね。 四国の26番札所金剛頂寺の坂井智宏師という 「空海」を名乗り始めたと言われているお寺、 て5年ぐらい経ったとき、弘法大師空海が やお遍路の話を書くようになりました。始め ける必要性に迫られ (笑)、弘法大師の生涯 取りにくるようになり、 がウケちゃって。 応援してあげましょう」と。 表面を読みたくて参拝者が 仏教コラムを書き続

> なりました。必然的に天皇史に興味を抱き、 天皇、最澄の庇護者の桓武天皇を学ぶことと 然最澄に至り、 極めて哲学的な内容です。空海を学べば、当 さすがにドキッとしましたね。 挙が終わったら得票数が88万票だったんです。 国八十八カ所の話を書いていたん …(笑)。その頃は2回目 空海の名著に『三教指帰』があ 坂井住職は四国の方だしなと半信半疑で さらには空海の後ろ盾の嵯峨 の選挙の直前で、 んですが、 りますが、

がようやく皇位継承について議論を始めまし りしていきました。 そのまま芋づる式に仏教史から天皇史に深入 そうしたご見識を踏まえた上 で。 自民党

自民党で議論され始めたのは良いこと もうちょっと早くても良かったです

大塚先生はどう見ていらっしゃるの

かお

です。

律により直接皇族とすること)のうち、 族とすること、 案(①内親王・女王が婚姻後も皇族 え方は示していますが、 しますが、③案も検討すべきであるというの 縁組を可能とし、 保持する、②皇族には認められていない ます。国民民主党としてもすでに基本的 かくこの議論は静謐な中で冷静に議論をして く必要があるので、 我々の基本的な考えです。 国民民主党として意見書を出 かねてより申し上げているように、とに ②を優先して検討すること自体は ③皇統に属する男系男子を法 皇統に属する男系男子を皇 まあ良い頃合だと思い 有識者会議 しかるべき時 の身分を の3つの 養子 と思 是と 政府

と国会で答弁をしました。 に対して、 皇籍取得は十四条違反であるという主張 内閣法制局は「憲法違反でない その点への大塚先

生の見解をお伺いしたいです

あることなので、 ど様々なご意見があることは承知してい ります。憲法十四条との関係や、 皇族になり得る機会がある一方、 ればするほど、日本国民のすべての女性には ントです。だからこそ、 ことの重み。これは諸外国に対して、日本と が男系男子の伝統で今日まで来ているという で語るべきではないと思います。 国の根幹ですから、憲法十四条との関係だけ 大塚 そもそも、 制局の見解に私も同意します いう国の骨格を示す意味で極めて重要なポイ 単純な話ではない。 は皇族にはなれない げるべきです。 あります。 天皇及び皇室がどうあるかは 十四条以前に憲法には第 憲法違反ではな 同時に、 、ということが分か ③案もフラットに取 国の骨格に関わ 皇統史を勉強す いとい 男女平等な 男子は基本 また、皇室 りの ます

## 名古屋市長選出馬表明

て出馬を表明されるに至ったのか、名古屋市長選に関してお伺いします 名古屋市長選に いします。

に移るというよりも、 ングではないかと考えました。国政から市政 定都市の運営を担わせていただく良いタイミ 政で培った経験や人間関係も含めて、 挙はその点でタイミング的に問題がなく、国 理ですとお断りしました。次の名古屋市長選 参議院議員の任期をかなり残しての転身は無 市長選でも声を掛けていただいたのですが、 ては以前から何度もお誘いを受け、2年前の いという素直な気持ちです。首長選挙につい 政治家としての最後は地元に貢献 市政を担い、 市政に基

> いう立場で仕事をしていきたいという思 点を置きながら、 の決断です。 内閣府副大臣の際、規制改革にも携わ 日本にどう貢献できるかと 11 か

取り組まれますか。 いましたが、名古屋市におい て規制改

政権に変わって「国家戦略特区」に名前が変 空宇宙産業総合特区をつくりました。 手挙げ方式の制度です。東海地方の場合、 革や緩和を認めるというコンセプト、 係者をまとめて本気で取り組むならば規制改 示されるのではなく、各地域が各界の利害関 制度をつくったんです。規制改革を国から指 副大臣のときに「国際戦略総合特区」という 革特区をより上手く活用するために、 やりますよ。 大塚 もちろん名古屋市単独 国の意向がより強く働く仕組み、 90年代から始まって で行えることは いた構造改 自民党 いわば 内閣府

ることに取り組みます。 技術革新や産業発展の前提となる人材育成、 私が厚労副大臣のときに法律を通したもので ば逆ベクトルに変わってしま つまり教育に関する新しいチャレンジに資す やデジタル等の産業関連の特区です。第3は り組みを考えたいです。第2は、当然自動車 るために、総合特区ない すが、より先進的な成功例を名古屋で構築す ます。第1は地域包括ケアシステム。これは ジしたいです。まずは3つ分野を想定してい も起きました。そういう過去の経緯も踏まえ 国際戦略総合特区的なことにチャレン しは規制改革的な取 い、色々な問題

無か の調査をしていると、河村市長がおこなっ ったのか分からないとされています。 税は規模が小さすぎて効果があったのか 名古屋といえば「減税」です。ただ、 へのお考えはい かが でしょうか

> ることが必要です。もう一つは規模の問題で で整理する必要があります。 ます。これも所期の効果および目標と 所得者層に受益が及んでいると分析され 後は、受益者です。現在の減税は相対的 との関係で決定していくことが肝要です。 す。これも想定する所期 の低下率を算出し、そのうえでそれを検証す ります。所期の効果を明確にして、実効税率 った減税率と、 所期の効果が出るか否か。議論として飛び交 す。検討すべき課題は3点あります。1つは、 政策手段としては私も減税はアリだと思いま 国民民主党も減税を主張してい 実効税率の低下率には差があ の効果あるいは目標 、ます 0 てい

## エントランス・名古屋

名古屋市の産業をどうやって引っ張 0 7 23 • カレント 2024.2

13 V3 0 < か そのビジョンをぜひお聞かせくださ

界を席 式を採 大塚 を自 るのはス されるよう 0 関連企業が 半導体業界 るあ る分分 てお 社 育てて -導体 半導体 7 ホです。 0 なケ ロボテ が 7 0 ス産業育成に注力することは これからの名古屋市政を担い 趨勢に 0) ピ 継者 あ る は重要なテ n ます。 後置の 大きな影響を与えて 問題等か クスです。 た。 総合電機メ D方式 増える 名古屋 でした。 これ 技術 80年代 でし 5 中 らをどう 垂直  $\Box$ 0) や マ 帰趨を決 よう。 玉 力 パ す。 買収 地方 1 ツ が 合 回路 世 ク 61 現 放 守 0 方

> ために重要な意味を持ちます。 日本の産業や経済が反転攻勢に打 0 て出 る

価され ます こに エントランス・名古屋=通称 に見るべきもの 中部国際空港の2本目 周辺には多く は京都と名古屋 肝要です。 ように 名古屋を点ではなく、 7 たの 界のすば クセスがよく、 くにも いうコンセプトでアピ リニアも通り を契機に、 ア イ・ラブ 0 ツを地元の ます。 が多い 観光リ クセスが が選ばれ 5 23年3月、 しい 名古屋を「ジャ ます。 来日するなら他地域 の滑走路も建設され ソ 場所50選」 面として ました。 いいとの評価です。 面で P Е スがある上、 米国 夕 Ν 捉えること ラ J E N 観光 イム誌に評 ブ 名古屋 タイ で、 や産業 ては (ジェ Υ ン تح تح 0 本

防災対策の面 必須であり、 客が着るよう -最後に、 若者へ 名古屋は極めて重要です。 な展開にしたい からも東京一極集中の是正は 0 メ ッセージをお願 ですね。 また、 13 61

大塚 の国民のうち12億 たします。 先日イ ドに行ってきまし  $\mathcal{L}$ が指紋と目の 虹彩を登録 億

したア

ダ

う

人認証シ

ステ

代で ッチ す。 起きつつあ 用し 工 Ł は て実現する て様 ショ なく フ のを先取 ツ 口 プ Þ の時 ンが ツグ 丰 りま なイ 新 ヤ

> 0) っません。 と思 若者には、 時代です。 術革新やビジネス に関心を持ち、 心います。 ぜひ 世界の 名古屋、 先輩世代 変化 東海地方、 0 てほ チ プ と進化 に遠慮す ヤ フ V 口 13 ン ツ 0 です。 そし る必要は 実情と ジして ´する 7 ほ よう スピ 日本



2 2 2 2 9 0 0 97 9年 () 年 年 车 厚生労働副大臣 内閣府副大臣 参議院議員選挙初当選 博士号取得 早稲田大学大学院博士後期課程修了 早稲田大学大学院博士前期課程修了 日本銀行 名古屋市生まれ 大学政経学部卒業 入行 (学術博士)

2 2 20年 1 8年 7 车 国民民主党代表代行国民民主党共同代表 民進党代表

カ

カレント年間購読はコチラ⇩